

BAB II

KAJIAN TEORITIS

A. KAJIAN PUSTAKA

1. Konsep Dasar Komunikasi Interpersonal

a. Pengertian komunikasi Interpersonal

Komunikasi merupakan sebuah kebutuhan yang utama dan mendasar bagi setiap manusia dalam mempertahankan dan pemenuhan segala kebutuhannya. Oleh sebab itu banyak sekali definisi dari sebuah komunikasi yang dilontarkan oleh para ahli dan ilmuwan terdahulu, tergantung tujuan serta konsep awalnya. Salah satunya adalah komunikasi interpersonal, banyak sekali definisi yang dilontarkan oleh para ilmuwan terdahulu tentang hal tersebut. Namun semua itu ditentukan oleh konsep awal yang melatari komunikasi interpersonal tersebut terjadi.

Komunikasi interpersonal juga sering disebut dengan komunikasi antarpribadi, merupakan suatu proses pertukaran makna antara orang-orang yang saling berkomunikasi. Pengertian proses mengacu pada perubahan dan tindakan (*action*) yang berlangsung terus menerus. Komunikasi antarpribadi juga merupakan sebuah pertukaran, yaitu tindakan menyampaikan dan menerima pesan secara timbal-balik. Sedang makna yaitu sesuatu yang di pertukarkan dalam proses tersebut adalah kesamaan pemahaman diantara orang-orang yang berkomunikasi terhadap pesan-pesan yang digunakan dalam proses komunikasi.²³

²³ S. Djuarsa Sendjaja, *Terori ...*, hlm. 41.

kelompok besar tersebut sepakat akan sesuatu, maka baru nyatalah bahwa kedua orang tersebut telah melakukan komunikasi interpersonal.

b) Adanya Umpan Balik atau *feedback*.

Komunikasi interpersonal mensyaratkan adanya umpan balik yang merupakan tanggapan atau pesan yang dikirim kembali oleh penerima kepada pembicara dalam berkomunikasi. Dalam komunikasi interpersonal, umpan balik terjadi secara langsung atau segera, nyata dan berkesinambungan.

c) Tidak Harus Tatap Muka.

Maksud dari hal ini adalah apabila komunikasi interpersonal sudah terbentuk, adanya saling pengertian antara individu-individu yang berkomunikasi, kehadiran fisik dalam berkomunikasi tidaklah terlalu penting. Apalagi di era perkembangan teknologi komunikasi yang kian canggih seperti sekarang ini, kita bisa saling chat, atau kirim pesan lewat pesan singkat via telphon cellular dengan menulis keadaan kita saat berkomunikasi tersebut, bisa berupa gambar ekspresi, atau kata-kata (nangis : Hikz..hikz..)dan lain sebagainya. Namun itu hanya bisa dilakukan apabila kedekatan sudah terjalin, seperti sahabat, suami-isteri, saudara, dan lain sebagainya. Akan tetapi menurut Weaver, Komunikasi tanpa adanya interaksi tatap muka kurangnya ideal, walaupun bukan komunikasi interpersonal. Kehilangan kontak langsung berarti kehilangan faktor utama dalam umpan balik, sarana untuk menyampaikan emosi sudah hilang. Seringkali tatapan mata, anggukan kepala,dan senyuman, merupakan factor utama dan penting dalam berkomunikasi interpersonal.

d) Tidak Harus Bertujuan

Maksud dari hal tersebut adalah bahwa komunikasi interpersonal tidak harus selalu disengaja atau dengan kesadaran. Sebagai contoh, disaat kita sedang berinteraksi, secara tidak sadar banyak symbol yang mengkomunikasikan sesuatu seperti penghindaran kontak mata, menjauhi lawan bicara karena sifat tertentu dan sebagainya. Tanpa disengaja pula hal-hal tersebut mempengaruhi komunikasi. dalam artian lain telah terjadi penginterpretasian pesan walaupun tanpa disengaja.

e) Menghasilkan Beberapa Pengaruh atau *effect*.

Untuk dapat dianggap sebagai komunikasi interpersonal yang benar, maka sebuah pesan harus menghasilkan atau memiliki efek atau pengaruh.

f) Tidak Harus Melibatkan atau Menggunakan Kata-Kata.

Dalam komunikasi interpersonal, pesan tidak harus berupa kata-kata, seperti halnya Komunikasi non verbal, lewat sebuah symbol yang sudah biasa dipakai dalam berkomunikasi sehari-hari bisa disebut dengan Komunikasi interpersonal.

g) Dipengaruhi Oleh Konteks

Konteks merupakan tempat, atau latar dimana komunikasi interpersonal tersebut dilakukan. Konteks tersebut sangat mempengaruhi harapan-harapan para partisipan, dan juga makna yang diperoleh partisipan, serta perilaku mereka selanjutnya. Ada beberapa konteks yang dapat mempengaruhi komunikasi interpersonal, diantaranya konteks jasmani yang meliputi kondisi fisik seperti lokasi, kondisi lingkungan, pencahayaan, serta pengaturan waktu, dan tempat. Kedua yaitu konteks social yang merupakan bentuk hubungan



cara yang berbeda-beda, akan tetapi kedua hal ini selalu muncul dalam suatu hubungan.

8. Komunikasi sangat penting dalam mengelola dan menegosiasikan kontradiksi-kontradiksi dalam hubungan. Peran komunikasi adalah untuk memberikan solusi dan penyelesaian atas suatu masalah dalam hubunga

Ketegangan dialektika merupakan hal-hal yang berlangsung secara terus-menerus, dan untuk mengatasinya terdapat empat strategi dasar yang dapat ditempuh, yakni pergantian bersiklus, segmentasi, seleksi, dan integrasi. Pergantian bersiklus terjadi ketika orang-orang memilih satu dari dua hal yang berlawanan pada waktu tertentu secara bergantian dengan yang lain. Segmentasi adalah pemisahan arena untuk menekankan dua hal yang berlawanan. Seleksi merujuk pada pemberian prioritas di antara berbagai ketegangan yang ada. Dan, integrasi merupakan sintesis dari dua atau lebih hubungan yang berlawanan.⁴⁷

C. KAJIAN PENELITIAN TERDAHULU

Table 11.1
Penelitian terdahulu yang relevan

Nama Peneliti	Dewi Pristiwatie
Jenis Karya	Skripsi IAIN Komunikasi Persusif <i>Customer Service</i> Dalam Menangani Keluhan Nasabah (Studi di PT. Bank Tabungan Negara (persero) Kantor Cabang Stariah Surabaya)

⁴⁷ *ibid.*

